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劉女士： 

 

 

交通事務委員會 

鐵路事宜小組委員會 

2016 年 4 月 19 日會議 

提升港鐵車站設施的最新進展 

 

 

香港鐵路有限公司於 2016月 4月 19日鐵路事宜小組委員會會議上，

向委員介紹提升港鐵車站設施的最新進展。當時，有委員要求港鐵公司於

會後就下列事項作回覆： 

 

一、 2014 年 8 月至 2015 年底，有 4 宗涉及於港鐵重鐡路軌範圍發現

狗隻屍體的個案，委員要求港鐵公司提供這些個案的資料，並解

釋這些事件與車站設施是否有關； 

二、 在港鐵站内設置飲水設施的可行性；及 

三、 港鐵東涌站由月台前往大堂之間的客流情況。 
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現隨函夾附港鐵公司就上述事宜的回覆，供委員參考。 

 

 

 

 

 運輸及房屋局局長 

 

 (林潤華           代行) 

 

 

2016 年 11 月 9 日 

 

 

副本抄送：   

香港鐵路有限公司 (經辦人：李家俊先生) 

 

  

 



交通事務委員會 

鐵路事宜小組委員會  

2016 年 4 月 19 日會議 

提升港鐵車站設施的最新進展 

 

香港鐵路有限公司就委員提問的回覆 

 

 

防止動物進入路軌範圍的措施 

 

 於 2016年 4月 19日的會議上，委員提及 2014年 8月至 2015年底，

有 4 宗涉及於港鐵重鐡路軌範圍發現狗隻屍體的個案。委員要求港鐵公司

提供這些個案的資料，並解釋這些事件與車站設施是否有關。 

 

2. 港鐵公司已於 2015年 3月 6日鐵路事宜小組委員會會議，向委員

講解發生於 2014 年 8 月 20 日的個案的詳情（詳見立法會文件

CB(4)261/14-15(01)），其餘三宗個案的詳情見附件。 

 

3. 根據港鐵公司的統計，動物進入路軌的個案大部份發生於東鐵綫。

東鐵綫處於露天範圍，沿綫路軌周邊設有圍欄，防止有人擅闖路軌。然而，

由於部份路段地形不平，圍欄底部會有細小的縫隙或排水口，因此動物有

可能從這些地方進入路軌範圍。在 2014年 8月 20日狗隻進入東鐵綫範圍

事件後，港鐵公司已成立專責小組進行檢討，並參考了愛護動物組織的專

業意見，落實多項措施，以減低同類事件發生的機會。港鐵公司曾於 2015

年 3 月 6 日鐵路事宜小組委員會會議向委員介紹這些措施，當中包括加強

東鐵綫沿綫圍欄的檢查及維修，以及加固圍欄，在一些空隙位置加裝鐵網。

其後，港鐵公司進一步優化這些設施，包括改用更耐用的物料，以更有效

地避免動物進入路軌範圍。港鐵公司亦於排水口加裝合適的鐵絲網，防止

狗隻或其他動物進入路軌範圍，同時不影響排水，避免在雨水淹浸路軌情

況下影響列車服務。港鐵公司每月派員巡查東鐵綫圍欄，如在進行日常維

修工作時發現圍欄破損，亦會即時安排修補，並於每年另作詳細檢查。 

 

4. 西鐵綫方面，沿綫大部份為架空路段，動物進入路軌的機會相對較

低。港鐵公司會定期檢查西鐵綫非架空路段的圍欄，以確定圍欄的狀況良

好。 

 

5. 由於上述鐵路綫處於露天範圍，儘管採納上述措施，亦難以完全排

除動物進入路軌範圍的可能性。因此， 除了防止動物進入鐵路範圍的措施

外，港鐵公司亦已根據愛護動物組織的專業意見，為職員提供所須工具，

包括於港鐵車站配置深色領犬屏障，並且提供保護手套，協助職員安全及
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有效地引領狗隻離開路軌範圍。同時，港鐵公司亦為職員安排培訓，包括

製作了一套示範影片作培訓用途，並舉辦座談會和經驗分享課程，與前綫

職員分享若狗隻進入路軌範圍時應如何作出適當處理。 

 

6. 當港鐵公司接報有狗隻於路軌範圍出現，會指示該路段的列車減慢

行車速度，以便有需要時可及時剎停列車。同時，港鐵職員會進行搜索。

當發現狗隻於路軌上出現，受影響路段的列車服務會暫停，職員亦會盡力

引領狗隻離開。若經過搜索後沒有發現或狗隻已經離開路軌範圍，列車才

會恢復正常行車速度。有需要時，港鐵公司會要求漁農自然護理署或愛護

動物組織提供協助。此外，每當得悉有動物進入路軌範圍後，港鐵公司均

會檢查附近路段的圍欄。自 2014年 8月至今，每當港鐵公司接報發現動物

進入路軌，均啟動上述減慢行車速度的機制，以搜索及盡量協助動物離開

路軌範圍。  

 

 

在港鐵站内設置飲水設施 

 

7. 港鐵公司表示，港鐵每日乘客量超過 500萬人次，車站客流甚高（於

繁忙時間尤甚）。若在站內設置飲水設施，必須考慮如何長期保持設施衛

生。此外，若不當使用飲水設施，車站地面容易濕滑，乘客容易跣倒，由

於人流龐大，風險就更高。基於這些考慮，港鐵公司現時並沒有計劃於車

站設置飲水設施。但公司正檢討《香港鐵路附例》（下稱「港鐵附例」），

其中包括審視港鐵附例有關在車站已付車費區域內飲食的規定。整個檢討

的結果預計於 2017 年第二季完成，屆時會向鐵路事宜小組委員會匯報，作

出諮詢。 

 

   

東涌站由月台前往大堂之間的客流情況 

 

8. 現時，東涌站設有五條連接車站大堂及月台的扶手電梯，當中三條

為由月台往車站大堂的上行扶手電梯，其餘兩條則為下行扶手電梯。根據

港鐵職員觀察，由於早上及黃昏繁忙時段乘客量較多，列車抵站及落客後，

月台可能會出現短暫人潮；但在一般情況下，在下一班列車抵站前，月台

乘客已可完全離開月台，而乘客使用扶手電梯及升降機的情況亦大致暢

順。 

 

9. 現時，港鐵公司安排月台助理於早上繁忙時段駐守扶手電梯旁，協

助理順客流；並引導有需要人士乘搭升降機。站長亦會按實際情況，安排

車站廣播或派員鼓勵乘客使用人流較少之扶手電梯或行人樓梯前往大堂。

港鐵公司認為目前的車站設施加上客流管理安排，能夠滿足乘客的需要。
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港鐵公司會繼續留意東涌站的客流情況，有需要時會啟動適當客流管制措

施，進一步疏導客流。 

 

 

 

港鐵公司 

2016年 11月 



附件 

 
 

2014 年 8 月至 2015 年 12 月 

重鐵路軌範圍內發現狗隻屍體個案 

 

日期 地點 詳情 

 

2015 年 

6 月 5 日 

錦上路

站 

早上約 6 時，一列開往屯門站方向的西鐵綫列車的車長

向車務控制中心報告懷疑於錦上路站及元朗站之間的

高架橋上看見狗隻在路軌旁。車務控制中心按既定程序

安排列車慢駛及進行搜索，並通知漁農自然護理署及愛

護動物組織提供協助。經搜索後，並無發現狗隻，列車

服務逐步回復正常。為審慎起見，車務控制中心提醒西

鐵綫車長要繼續留意路軌範圍的情況。其後，另一西鐵

綫車長向車務控制中心報告看見疑似狗隻在錦上路站

路軌旁。車務控制中心再次安排列車慢駛及職員進行搜

索。經搜索後，職員並無發現狗隻。 

 

其後，在早上約 10 時，港鐵職員在錦上路站及元朗站

中間的高架橋上，即首次報稱看見狗隻的地點進行跟進

工作，期間在路軌旁邊緊急疏散通道底部的一個空間發

現狗隻屍體。港鐵公司其後安排職員檢查附近路段的圍

欄。 

 

2015 年 

8 月 14 日 

粉嶺站

及太和

站之間 

下午約 7 時，一列開往紅磡站方向的東鐵綫列車車長向

車務控制中心報告，懷疑在粉嶺站及太和站之間撞到異

物，車務控制中心隨即按程序安排職員在路軌範圍進行

搜索，並於粉嶺站及太和站之間北行綫的路軌範圍發現

狗隻屍體。港鐵公司其後安排職員檢查附近路段的圍

欄。 

 

2015 年 

8 月 17 日 

沙田站

及火炭

站之間 

約正午 12 時，一列開往羅湖站的東鐵綫列車車長報告

在沙田站及火炭站之間的路軌範圍發現狗隻屍體，車務

控制中心隨即按程序安排職員前往該位置搜索，其後在

沙田站及火炭站之間北行綫的路軌範圍發現狗隻屍

體。港鐵公司其後安排職員檢查附近路段的圍欄。 

 

 

 




